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时评·个论

1 月 15 日晚，新华社“新华视点”栏目突

然发布了一个重磅消息：国土部部长姜大明

表示，今后政府将不再是居住用地唯一提供

者。这个消息就像平地惊雷，被普遍解读为

农村宅基地产权问题将发生重要变革的信

号。

从土地所有制角度讲，这么说似乎不错

——因为政府提供的主要是归国家所有的城

镇土地，政府不再是居住用地唯一提供者，也

就意味着归集体所有的农村土地可以进入住

房市场。但这么理解并不完全准确，因为农

村土地进入住房市场，并不必然是以产权交

易为手段。

还是先来看下新闻原文怎么说吧。其

实，姜大明部长说得很明白，要研究制定权属

不变、符合土地和城市规划条件下，非房地产

企业依法取得使用权的土地作为住宅用地的

办法，深化利用农村集体经营性建设用地建

设租赁住房试点，推动建立多主体供应、多渠

道保障租购并举的住房制度。

从这段话的几个关键词，可以看出，政府

不再垄断住房供地，前提是“权属不变”、“符

合土地和城市规划”，前者明确了所有权不改

变，后者则在于强调要有管理有规划。那么，

政府之外的居住用地从何而来呢？其实也不

止是农村宅基地，还包括了“非房地产企业依

法取得使用权的土地”，企业给员工建设自住

性质住宅，就属于此类。至于农村宅基地，则

鼓励建设租赁住房，也就是以租代售，而不是

搞小产权房的一锤子买卖。

这样的话，从住房土地供应上激活了农

村用地和企业用地，从所有权上更一举突破

了原先的农村宅基地产权问题，绕开了小产

权房的难题。虽然没有触动产权问题，这仍

具有重要的理论和实践创新意义。这么一

来，今后将形成农村宅基地所有权、资格权、

使用权“三权分置”的格局——所有权仍归集

体所有，宅基地农户拥有资格权（收益权），而

租房者拥有使用权。

现在再来说，为什么要在政府供地以外

开拓农村用地和企业用地等途径呢？答案在

于，这样可以通过租售并举的方式，大力落实

“房住不炒”（房子是用来住的，不是用来炒

的）的大政方针。

近些年来，政府以招拍挂集中出让土地，

城市住宅用地的资源越来越少，土拍价格单

边上涨，房价也不断高企。在这背景下，政府

通过加大住宅用地供应来满足市场需求、平

稳楼市的空间也越来越逼仄。与此同时，大

量农村闲置宅基地因为产权问题一直难以破

题，庞大的农村居住用地游离在住宅市场以

外，未能发挥其应有的市场效益。而如今，一

旦不再纠结于宅基地的产权年限，大力开拓

租赁住房市场，便可盘活农村宅基地，加大租

赁住房供应，缓解当前住房市场供求矛盾。

当然，要推动这项政策落地，还有许多工

作要做。比如说，农村闲置宅基地怎么切入

租赁住房市场，怎么让农户宅基地形成连片，

农户的权益怎么保障，这些都是要认真研究

和解决的问题。目前，包括杭州在内的许多

地方已经开始试点集体用地建设租赁住房，

相信这将为相关政策的全面推行提供有益经

验。

政府不再垄断住房供地
意在落实不炒房

2018 年伊始，云南省鲁甸县转山包小学

三年级的学生王福满顶着“冰霜”上学的照片

引起网友关注，称其为“冰花男孩”。随后，社

会捐赠 30 多万元。冰花男孩一个剪影让云

南昭通山区学生成为注目的焦点，而他引来

的 30 万元善款却成了当地不大不小的一个

问题。有网友质疑“社会捐赠 30 万多元，‘冰

花男孩’只得 500”。这引起一部分人的不

满，认为当地在滥用善款。

鲁甸县教育局局长陈富荣接受记者采访

时回应，30 万元将用于解决类似小满一样的

孩子们的问题，让大家都能够分享。“如果把30

万都给了小满，这应该也不是捐赠方真正的目

的，所以以点带面，让这个区域的孩子们都能够

实实在在得到社会各方面的关爱。”

善款因冰花男孩而来，从情感角度考虑，

大家既然是被冰花男孩感动的，这善款也理

应由冰花男孩支配。可是从物尽其用的角度

考虑，这又不是理想方案。毕竟网友是冲冰

花男孩而来的，也是冲跟他有着同样的遭遇

的孩子而来的，冰花男孩只是其中的一个代

表。30 万善款如果用于解决更多孩子的上

学问题，无疑比单给一个人要好得多，能帮助

的人也多得多。而且，据记者事后调查，冰花

男孩的家境在当地还算可以，在村里属于中

上水平，不存在因贫失学的可能。

30 万元的突然降临，对这个家庭而言，

未必是好事。这一点，其父亲应该是看得非

常清楚的，他也曾表示不能给孩子一种不劳

而获的希望。

可无论怎么分配，当地教育部门并没有

权利私自做决定。是不是网友们的真实目

的，也不是教育局长说了算。这事首先得遵

从捐款人的意愿，捐款人如果指名是给冰花

男孩的，就应该尊重捐款人的意志。虽然，这

未必是最好的分配结果，但最符合慈善的精

神。教育部门有倡导提建议的权利，但没有

自作主张的权利。

当然有很多善款是没有明确标注用途

的，有些善款数额本身就不大，捐助人也就没

有较这个真了。那么对当地而言，事先说明

就很重要了。应该把善款的募捐目的、可能

的去向都说清楚了，让公众来决定自己捐或

者不捐。以冰花男孩的名义募捐不是不可

以，但是得把话说在前头，不能光公布一个捐

款账号就了事了。把话说在前头，好过事后

扯皮，让公众自行决定，好过替他们作主。

最忌讳的是界线不清，公私不分，打着冰

花男孩的招牌，又干着完全跟冰花男孩无关

的事。慈善事业不能有吃唐僧肉的想法，更

不能有见者有份的念头，贫困学生需要救助，但

不是以偷梁换柱的方式来募集捐款。否则哪怕

钱都用在正路上，也难免让捐助人心存芥蒂。

公众的担忧说到底是对诚信机制的担

忧，想看到善款完全用在孩子身上，更想看到

的是善款能不能以一种规范、透明的方式运

作。如果捐助人的意愿得不到尊重，局长说

给谁就给谁，那么又如何去说服公众相信，钱

一定会用在孩子身上呢？这无疑不是大家想

看到的结果。这种不透明的做法对慈善事业

非常有害。

以冰花男孩造成的广泛影响力，30 万元

的善款不算是一个很大的数字，深思之是什

么在阻碍着爱心转化为捐助的行动？不知道

有关部门有没有认真思考过这里面的问题。

一些人不敢捐，一些人绕道去捐，一些人甚至

上门去捐，都是信任危机下的无奈之举。

冰花男孩该不该得30万善款，局长说了不算
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答案在于，这样可以通过租

售 并 举 的 方 式 ，大 力 落 实

“房住不炒”（房子是用来住

的，不是用来炒的）的大政

方针。
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这事首先得遵从捐款人的意

愿，捐款人如果指名是给冰

花男孩的，就应该尊重捐款

人的意志。虽然，这未必是

最好的分配结果，但最符合

慈善的精神。
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